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Уважаемые земляки!
Сердечно поздравляем народ Карачаево�Черкесии с Днем возрождения кара�

чаевского народа!
Сегодняшняя дата вызывает не только радость, но и печаль, особенно у людей

старшего поколения, переживших 14 лет долгой ссылки в Среднюю Азию и Ка�
захстан. Говоря о возвращении карачаевского народа, мы не можем не вспоми�
нать о годах, проведенных в изгнании вдалеке от Родины. Горестно, что не все
дождались столь долгожданного дня: годы лишений на чужбине унесли жизни
многих представителей карачаевского народа.

Очевидно, что сила любого народа в преданности традициям, языку и культу�
ре. В годы депортации карачаевский народ не утратил этих ценностей. Более
того, карачаевцы, наравне с другими депортированными народами, внесли не�
малый вклад в социально�экономическое развитие среднеазиатских республик.
А радость от их возвращения искренне разделили все народы Карачаево�Черке�
сии.

Желаем жителям Карачаево�Черкесии, чтобы в нашей истории никогда не было
таких событий, чтобы мир, дружба и согласие всегда были нашими главными
ценностями и ориентирами.

Здоровья, благополучия, процветания, мира и согласия!
Глава Карачаево�Черкесской Республики

Р. Б. ТЕМРЕЗОВ.
Председатель Народного Собрания (Парламента)

Карачаево�Черкесской Республики
А. И. ИВАНОВ.

С Днем возрождения карачаевского народа!

СТАНИЦА Исправная. Кто
бы знал, как в мае здесь

начинает цвести сирень, ка�
кое ее множество здесь � от
густо�темной, до ослепи�
тельно�белой, как цветут
нарциссы, и все это благо�
ухает в теплом воздухе, на
земле нагретой, но еще не
опаленной солнцем. И имен�
но эту пору больше всего
любил станичник Пантелей
Васильевич Дмитриев, за�
помнившийся молодежи
тем, что и зимой, и летом,
осенью и весной ходил в
военной гимнастерке, носил
каракулевую шапку, густую
белую бороду, а когда начи�
нал сыпать шутками�приба�
утками, которых знал преве�
ликое множество, невоз�
можно было отвести взор от
его голубых, озорных глаз…

Отец Пантелея был куз�
нецом, со временем знат�
ным кузнецом стал и сам
Пантелей. Его кузня начина�
ла работать спозаранку. Ста�
ничники только скотину со
двора выгоняют пастись, а в
его кузне уже ухает молот, со
свистом дышит горн, разду�
вая жаркое пламя, в котором
накаляется металл. Многие
заходили к Пантелею, чтобы
отдохнуть душой с этим
крепким, добродушным ма�
лым. Многие приезжали к
нему за помощью из сосед�

В редакцию газеты пришли поздравления с Днем возрождения карачаевс�
кого народа от членов Совета Федерации Федерального Собрания, депутатов
Госдумы РФ, руководителей общественных организаций.

«Светлый весенний день 3 мая занимает особую страницу в истории карачаевс�
кого народа, � говорится в поздравлении члена Совета Федерации Федерального
Собрания М. Суюнчева. � Именно в этот день в 1957 году на железнодорожную стан�
цию г. Черкесска прибыл первый эшелон с репрессированным народом.

В эти дни мы мысленно возвращаемся к истории и вспоминаем трагическую судьбу
карачаевского народа, когда война, депортация и послевоенные лишения унесли
жизни тысяч людей. Но несмотря на это народ с честью прошел все испытания и
трудности, сохранив самое главное � национальное достоинство.

Желаю вам и вашим близким доброго здоровья, счастья, душевного тепла, мира
и благополучия! Народам Карачаево�Черкесии � мира и процветания, взаимопони�
мания и согласия в решении вопросов социально�экономического развития нашей
родной земли».

«3 мая – знаменательный день для всего карачаевского народа, испытавшего все
тяготы депортации в течение долгих 14 лет, � отмечает депутат Госдумы А. Эркенов.
– Полвека изо дня в день карачаевцам пришлось возрождать все, что было утрачено
за считанные часы.

Желаю вам воплощения в реальность всех лучших замыслов и идей, счастья и
добра, мира и благополучия!»

«НЕТ НИЧЕГО ВАЖНЕЕ
РОДИНЫ И ДРУЖБЫ…»

Поздравили с праздником

НЕДАВНО республику посетил двукратный олим�
пийский чемпион по бобслею Алексей Воевода.

Свежи в памяти слезы радости и счастья, когда наши
бобслеисты (экипаж�четверка) в заключительный
день Олимпиады триумфально завоевали последнее
тринадцатое «золото» в копилку России. Для Алексан�
дра Зубкова и Алексея Воеводы это была уже вторая
золотая медаль Олимпийских игр в Сочи. Зная все это,
можете представить, с каким восторгом встречали
своего кумира в физкультурно�оздоровительном ком�
плексе «Купол» юные спортсмены КЧР!

ОЛИМПИЙСКИЙ УРОК
П Р И В Е Т С Т В О В А Л

спортсмена лично Глава
республики Рашид Темре�
зов: «Хотелось бы поблаго�
дарить нашего гостя, друга
за приезд. Помимо всех
спортивных регалий, о ко�
торых мы знаем, вы, преж�
де всего, � гордость нашей
страны. И тот вклад, кото�
рый вы внесли в общую ко�
пилку нашей сборной, гово�
рит о том, что у нашей стра�
ны есть мощный потенциал.
И этот потенциал � молодые
спортсмены � те, которые
сейчас сидят здесь на три�
бунах, те, которые занима�
ются в спортивных залах по
всей России. Уверен, что
сегодняшняя встреча ста�
нет для ребят дополнитель�
ным стимулом для занятий,
а, возможно, и изменит
чью�то судьбу».

За выдающиеся заслуги
в спорте, за вклад в разви�
тие физической культуры и
воспитание подрастающе�
го поколения Рашид Темре�
зов присвоил Алексею Во�
еводе звание «Заслужен�
ный работник физической
культуры КЧР».

Встреча проходила в
формате «вопрос�ответ»:
любой желающий мог за�
дать вопрос именитому
спортсмену. Так, Воевода
рассказал о начале своей

спортивной карьеры, кото�
рая проходила на площад�
ках тхэквондо и борьбы.
Потом он перешел в арм�
рестлинг, где добился зна�
чительных успехов: не раз
становился чемпионом
мира и победителем Кубков

мира. Алексей вспомнил,
как на чемпионате Европы
он боролся с нынешним
министром физической
культуры и спорта КЧР Ра�
сулом Чотчаевым (титуло�
ванным армрестлером) и
проиграл ему.

Прозвучал вопрос о слу�
хах в сети, что Воевода со�
бирается вернуться в арм�

рестлинг. Алексей проком�
ментировал это так: «Я его
и не покидал. Кто попал в
армрестлинг, тот никогда
оттуда не уйдет. Армрест�
линг жил и будет жить в
моем сердце».

Интересовались ребята

и непривычной для спорт�
смена идеологией питания
� вегетарианством, которо�
му следует Алексей: как он
пришел к тому, чтобы отка�
заться от мяса, и не мешает
ли это спортивной карьере?
Бобслеист рассказал о
строгих требованиях в боб�
слейном спорте к весу
спортсменов. В свое время

он перепробовал массу
диет и в том числе � «крем�
левскую», которая предпо�
лагает потребление боль�
шого количества мяса. Но
только вегетарианство, по
его признанию, дало нуж�
ный эффект: уменьшение

веса при сохранении жиз�
ненной силы. Он перешел в
вегетарианство за четыре
года до Олимпиады и до сих
пор строго ему следует.

Откровенно спортсмен
рассказывал и о личной
жизни, о том, как поддер�
живает его семья, поделил�
ся радостью скорой же�
нитьбы.

� А талисман у вас есть?
� спросили с трибуны.

� Теперь есть, � ответил
Воевода и под аплодисмен�
ты собравшихся продемон�
стрировал олимпийскую
медаль.

Окончание на 2
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них сел и аулов � казаки,
карачаевцы, черкесы, греки,
никому никогда не отказы�
вал Пантелей.

Однажды в кузню зашел
высокий, представительный
мужчина.

� Магомет Чотчаев, �
представился. � Работаю
секретарем райкома
партии. Молва о твоих золо�
тых руках далеко разнес�
лась, так вот, за помощью я
к тебе…

Никогда не жаловал Пан�
телей начальство, не лебе�
зил перед ним, а этот гля�
нулся ему. Потому что не
завел речь с порога, как
другие, а прошел в чадящую
дымом, пышущую зноем
кузню, снял пальто, бросил
на видавший виды заскоруз�
лый стул и, подойдя к вер�
стаку, попросил разрешения
взять в руки молот…

� И что за беда у тебя
приключилась? � спросил
Пантелей.

� Сам понимаешь, в силу
обстоятельств разъезжаю
много � то в одно село, то в
другое, то в горы, то на поле,
а машина одна, да и та в чем
душа держится. Между тем в
райкомовском дворе стоит
разбитая «линейка». Помоги,
если можешь, собрать, хотя
отдаю себе отчет, это будет
крайне трудно…

� Отчего бы не помочь?
Если все детали на месте, я
любой раскуроченный меха�
низм соберу.

Приглянулся Магомет
Пантелею, да так приглянул�
ся, что вынул он из своего
тайника нож, выкованный им
самим из дамасской стали и
подарил ему со словами:
«Держи, кунак. Дарю от
души!»

«Линейку» Пантелей от�
ремонтировал, собрал так,
что она была подобна не
рабочей тачанке, а княжес�
кому фаэтону. Ему, расска�
зывают, вообще нравилось
все мастерить, пилить, стро�
гать, паять, ковать, словом,
видеть, как из ничего вдруг
на свет появляется какая�
нибудь крайне полезная,
красивая вещь.

После этого Магомет
стал частенько навещать
Пантелея. Мужчины подру�
жились. Пантелей говорил о
Магомете: «Что�то есть в
нем ясное, доброе, справед�
ливое… И как правильно, что
выйдя из интеллигентской
среды, занимая такой пост,
он не зазнался, а влился в
гущу рабочей, казачьей жиз�
ни…».

Окончание на 5
й стр.
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Генеральный прокурор Российской Фе�
дерации Юрий Чайка объявил Указ Прези�
дента Российской Федерации о назначе�
нии старшего советника юстиции Алексан�
дра Терещенко на должность прокурора Ка�
рачаево�Черкесской Республики.

Александр Терещенко родился в 1967
году в х. Марьевка Белокалитвенского рай�
она Ростовской области. В 1995 г. окончил
Воронежский государственный универси�
тет.

В 1996 г. Александр Васильевич начал
работу в органах прокуратуры. Прошёл путь

Назначен прокурор Карачаево#Черкесской Республики
от следователя прокуратуры до Воронеж�
ского транспортного прокурора Московс�
кой межрегиональной транспортной про�
куратуры.

В последнее время Терещенко занимал
должность заместителя Московского меж�
регионального транспортного прокурора.

За примерное исполнение служебных
обязанностей неоднократно поощрялся,
награжден нагрудным знаком «Почётный
работник прокуратуры Российской Феде�
рации», знаком отличия «За верность за�
кону» III степени.

Александр Хлопонин от�
метил, что по итогам сдачи
ЕГЭ в предыдущие годы гла�
вами субъектов СКФО была
проведена большая работа
по совершенствованию
процедуры сдачи госэкза�
менов.

«Сегодня на уровне ре�
гионов ситуация качествен�
но изменилась. В регионах
созданы рабочие группы по
подготовке и проведению
ЕГЭ, из состава предметных
комиссий исключены педа�
гоги, которые имели заме�
чания в предыдущий пери�
од, оборудованы пункты
сдачи экзаменов», � подчер�
кнул А. Хлопонин.

Вместе с тем, он обозна�
чил ряд задач, выполнение
которых должно стать обя�
зательным во всех субъек�
тах округа. Среди них конт�
роль за «ЕГЭ миграцией»,
оборудование пунктов сда�
чи ЕГЭ системами видео�
контроля, оснащение пунк�
тов входа металлоискателя�
ми.

Среди новшеств этого
года полпред назвал дос�
тавку КИМов к экзаменам
спецсвязью, а также прин�
ципиальное отличие экза�
менационных работ в раз�

ЕГЭ должен быть
«прозрачным»

ВИЦЕ�ПРЕМЬЕР�полномочный представитель Пре�
зидента России в СКФО Александр Хлопонин в ре�

жиме видео�конференцсвязи провел совещание с ру�
ководителями субъектов СКФО по вопросам подго�
товки и проведения ЕГЭ. В совещании принял учас�
тие Глава Карачаево�Черкесии Рашид Темрезов.

ных часовых поясах. Также
в процессе сдачи ЕГЭ будут
работать федеральные на�
блюдатели и специальные
волонтеры из Российского
союза молодежи.

К главам субъектов обра�
тился руководитель Рособ�
рнадзора Сергей Кравцов.
Он сообщил, что в этом году
созданы условия для объек�
тивного обеспечения прове�
дения ЕГЭ. На всех пунктах
сдачи установлены видеока�
меры, все экзаменационные
работы будут доставляться
спецсвязью в пункты сдачи,
а затем в Центры обработки
информации. Во всех пунк�
тах сдачи ЕГЭ и в РЦОИ бу�
дут дежурить федеральные
инспекторы из Рособрнад�
зора и общественные на�
блюдатели. В качестве реко�
мендаций С. Кравцов пред�
ложил провести большую
информационно�разъясни�
тельную работу с учениками,
родителями, представите�
лями отделов образования,
а также пресс�конференции
с учениками, уже сдавшими
ЕГЭ. Будет действовать «го�
рячая линия» по вопросам
ЕГЭ.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

Доступная среда #
для каждого

НА ЗАСЕДАНИИ рас�
сматривались вопросы, от�
раженные в протокольных
поручениях Главы Карачае�
во�Черкесии Р. Темрезова
на совещании по вопросу

В ДОМЕ Правительства прошло заседание Совета
по делам инвалидов и ветеранов при Главе КЧР

под председательством первого заместителя руково�
дителя Администрации Главы и Правительства КЧР На�
дежды Пивоваровой.

подготовки и проведения в
КЧР Года людей с ограни�
ченными возможностями и
детей�сирот.

Окончание на 2
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ПОВЫСИТЬ
КАЧЕСТВО ЖИЗНИ

ГРАЖДАН

ОБСУЖДАЛСЯ широкий
круг вопросов, в том числе
ход выполнения «майских»
указов главы государства и
реализации декабрьского
Послания Президента, ин�
теграция Республики Крым
и города Севастополя в
Российскую Федерацию, а
также проблемы местного
самоуправления.

Президент страны по�
здравил членов Совета за�
конодателей с прошедшим
праздником � Днём россий�
ского парламентаризма,
напомнив о том, что учреж�
дение этого праздника �
свидетельство огромной
значимости парламентской
деятельности в создании
законодательной базы Рос�
сийской Федерации и вооб�
ще в строительстве России,
в обеспечении подлинного
народовластия, утвержде�
нии принципов федерализ�
ма, признание консолиди�
рующей роли представи�
тельной власти на всех
уровнях � для граждан, об�
щества и, конечно, регио�
нов Российской Федера�
ции.

«В нашей сегодняшней
повестке � ход реализации
в субъектах Федерации по�
ложений Послания Феде�
ральному Собранию. В этой
связи хотел бы напомнить,
что многие регионы основа�
тельно и ответственно от�
неслись к этой работе, про�
думали и сформировали
свои планы развития. Хотел
бы сегодня, конечно, услы�
шать от вас, как идёт испол�
нение этих положений, ка�
кие возникают трудности и
проблемы. И, конечно, осо�
бо отмечу, что в нашем за�
седании принимают учас�
тие новые члены Совета
законодателей � представи�
тели Крыма и Севастополя»,
� отметил глава государ�
ства.

Очень подробно Прези�
дент РФ В.Путин остановил�
ся на вопросах адаптации
новых российских регионов
в единое экономическое,
социальное, гуманитарное,
правовое пространство на�
шей страны, попросив зако�

В Петрозаводске состоялась встреча Прези�
дента России Владимира Путина с членами

Совета законодателей при Федеральном Собра�
нии Российской Федерации. Карачаево�Черкесию
на встрече представлял председатель Народного
Собрания республики Александр Иванов.

нодателей наработанным
правовым материалом ак�
тивно поделиться с нашими
новыми коллегами.

Далее он отметил, что
Совет законодателей дол�
жен стать не только пло�
щадкой для обмена новыми
идеями и лучшими регио�
нальными практиками.

«Очень важно, � сказал
В.Путин, � чтобы здесь про�
ходили нулевые чтения за�

работы, а также для более
активного участия граждан
в управлении, в решении
муниципальных задач и
проблем.

Ещё одна тема, обсуж�
даемая на встрече, � реали�
зация «майских» указов. Их
исполнение, заявил глава
государства, прямо влияет
на повышение качества
жизни граждан, и поэтому
жёстко контролируется на
федеральном уровне. Такая
работа должна идти и в ре�
гионах.

У законодательных со�
браний есть право ежегод�
но заслушивать отчёты выс�
ших должностных лиц
субъектов Российской Фе�

дерации. И в ходе таких за�
седаний особый акцент не�
обходимо делать на реали�
зацию «майских» указов,
требовать чёткого ответа от
руководителей регионов о
проделанной работе, о том,
как идёт реструктуризация
системы здравоохранения,
образования, культуры, на�
сколько повышается зара�
ботная плата работающих в
этих сферах, но не менее
важно и то, как достигается
сбалансированность бюд�
жетов, какие суммы идут на
развитие регионов.

«Нужно не просто доби�
ваться повышения заработ�
ных плат � это нельзя делать
экстенсивным методом.
Нам нужна понятная, здра�
вая, продуманная реструк�
туризация отраслей, они не
должны быть затратными.
Это сложный, тяжёлый про�
цесс, но это совсем не зна�
чит, что надо тупо и глупо
просто сокращать, и всё,
людей на улицу выбрасы�
вать. Реструктурировать
надо, вовремя нужно вкла�
дывать деньги в то, чтобы
создать новые места, тру�
доустраивать людей», � за�
явил Владимир Путин.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

конодательных инициатив,
которые вы предлагаете и
вносите в Федеральное
Собрание. Хорошо извест�
но, что идеи, высказанные
региональными законода�
телями, зачастую не нахо�
дят, к сожалению, поддерж�
ки в парламенте страны, и
не потому, что такие зако�
нопроекты не имеют обще�
федерального значения или
далеки от реальной жизни,
� нет, напротив, всё что вы
предлагаете, это как раз и
связано с реальными собы�
тиями и реальной жизнью.
Дело в другом. Как показы�
вает практика и анализ по�
ступающих документов, та�
кие инициативы не всегда
глубоко, к сожалению, дол�
жным образом прорабаты�
ваются на уровне эксперт�
ного сообщества. Эти фак�
торы могут и должны быть
устранены в ходе совмест�
ной работы».

Обсуждались на встрече
В.Путина с законодателями
вопросы организации мес�
тного самоуправления, то
что здесь назрели преобра�
зования, цель которых при�
близить местную власть к
жителям территорий, со�
здать условия для прозрач�
ности и эффективности её
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формирования доступной
среды жизнедеятельности
инвалидов в республике и
вопрос об обеспечении из�
бирательных прав граждан
с ограниченными возмож�
ностями в ходе различных
избирательных кампаний.

«В настоящее время в
Карачаево�Черкесской Рес�
публике проживают десят�
ки тысяч людей с ограни�
ченными возможностями,
из них около 3�х тысяч –
дети. Инфраструктура рес�
публики включает в себя
большое число объектов с
многофункциональным на�
значением, однако пробле�
мы беспрепятственного до�
ступа имеются ещё не во
всех социальных учрежде�
ниях», � сказала Надежда
Пивоварова.

Секретарь Избиратель�
ной комиссии КЧР Алла
Зиздок отметила, что ведёт�
ся активное взаимодей�
ствие с общественными
организациями инвалидов
республики и что одним из
главных вопросов станет

Доступная среда #
для каждого
новый принцип учета изби�
рателей из числа инвали�
дов.

«Для обеспечения учас�
тия в выборах лиц с ограни�
ченными физическими воз�
можностями нами планиру�
ется организовать подвозы
на избирательные участки.
Для слабовидящих будут
выпускаться информацион�
ные бюллетени и брошюры
с увеличенным шрифтом, в
участках будут размещены
информационные стенды,
приобретены специальные
трафареты для самостоя�
тельного заполнения изби�
рательных бюллетеней для
слепых и слабовидящих из�
бирателей, а также увели�
чительные стёкла»,� сказа�
ла она.

 Надежда Пивоварова

рекомендовала главам в ко�
роткие сроки адаптировать
избирательные участки к
беспрепятственному досту�
пу людям с ограниченными
возможностями.

Начальник Управления
социальной защиты населе�
ния ММО г. Черкесска Оль�
га Прыгунова отметила, что
в столице Карачаево�Чер�
кесии проживает 674 инва�
лида� колясочника, из них
113 дети. Недавно, в рам�
ках программы «Доступная
среда» на средства, выде�
ленные из федерального и
городского бюджетов, мэ�
рией Черкесска был приоб�
ретён автомобиль «Газель»
со специальным оснащени�
ем для перевозки маломо�
бильных граждан. Ориенти�
роваться на потребности

маломобильных граждан
городские власти будут и
при приобретении новых
единиц общественного
транспорта. К примеру,
только в течение 2014 года
на улицах республиканской
столицы появится два трол�
лейбуса, адаптированных
для перевозки инвалидов�
колясочников. Кроме этого,
планируется установка зву�
кового сопровождения све�
тофоров на одной из город�
ских улиц.

В заключение заседания
были даны необходимые
рекомендации главам ад�
министраций муниципаль�
ных районов. Для выявле�
ния и устранения проблем
инвалидов главам было ре�
комендовано проводить
ежеквартальные совещания
с участием представителей
общества инвалидов.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

С НАЧАЛА реализации Государственной программы
развития сельского хозяйства и регулирования

рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и
продовольствия, Карачаево�Черкесским филиалом
Россельхозбанка предоставлено кредитов на сумму
более 12 млрд.700 млн. рублей.

Объем выданных кредитов за 1 квартал 2014 года со�
ставил порядка 65 млн. рублей. Значительная часть кре�
дитных средств по госпрограмме направлена на инвести�
ционные кредиты, выданные на строительство и реконст�
рукцию животноводческих комплексов, приобретение
сельскохозяйственной техники и оборудования, а также
горюче�смазочных материалов и элитных семян. На раз�
витие личных подсобных хозяйств за весь период действия

ОТКРЫЛ заседание член
регионального штаба, дове�
ренное лицо В. Путина �
Виктор Китаов, который
рассказал собравшимся о
своем участии в «прямой
линии» с Президентом. Пе�
редав основное содержа�
ние поднимавшихся вопро�
сов, Виктор Абдуллахович

ЗА РАБОТОЙ

ХОД исполнения «майских» указов Президента Рос�
сии Владимира Путина стал основной темой не�

давнего заседания регионального штаба Общерос�
сийского народного фронта.

ского народного фронта и
поблагодарил «фронтови�
ков» за активность.

В рамках обсуждения
выполнения поручений
Президента первой получи�
ла слово заместитель мини�
стра образования и науки
КЧР Заира Карасова. Она
рассказала о разработан�

ном комплексе мероприя�
тий по изучению русского
языка детьми, для которых
он не является родным (в
том числе и дошкольного
возраста). Большая работа
ведется министерством и
по расширению программы
дополнительного образова�
ния. Разработана «дорож�
ная карта» до 2018 года, по
которой планируется занять
в кружках и секциях допол�
нительного образования не
менее 71% детей в возрас�
те от 5 до 18 лет.

О результатах поэтапно�
го перевода медицинских
учреждений преимуще�
ственно на одноканальное
финансирование за счет
средств обязательного ме�
дицинского страхования со�
общила заместитель мини�
стра здравоохранения КЧР

Татьяна Аргунова. В респуб�
лике 30 медицинских орга�
низаций перешли на полное
одноканальное финансиро�
вание. Бюджетное финан�
сирование, таким образом,
теперь выделяется только
на капитальный ремонт уч�
реждений здравоохране�
ния, приобретение дорого�
стоящего оборудования и
др. Такой подход, по словам
Татьяны Нануновны, повы�
шает эффективность и про�
зрачность использования

финансовых средств. С
2015 года планируется сле�
дующий этап, когда высоко�
технологичная медицинс�
кая помощь будет осуще�
ствляться полностью за
счет средств ОМС.

Заместитель министра
по физической культуре и
спорту Мурат Агиров рас�
сказал о формировании
Всероссийского физкуль�
турно�оздоровительного
комплекса, согласно кото�
рому в ближайшее время
нужно разработать и при�
нять на региональном уров�
не спортивные нормативы
по возрастным категориям.
Эти нормативы будут вве�
дены в тестовом режиме в
о б щ е о б р а з о в а т е л ь н ы е
школьные учреждения. И на
основе полученного мони�
торинга с 2017 года будут

полноценно применяться.
Целенаправленная работа
ведется и по развитию мас�
сового спорта. Этому спо�
собствует и развитие
спортивной инфраструкту�
ры: современные спортив�
ные объекты теперь есть в
каждом районе. Одна из
первых задач � организация
спортивных команд в каж�
дом коллективе учреждений
и предприятий.

Об актуальном вопросе
информирования населе�
ния об основных положени�
ях пенсионной реформы
представила доклад замес�
титель управляющего Отде�
лением ПФР по КЧР Ирина
Тамбиева. Формирование
пенсионных прав будет про�
исходить теперь в индиви�
дуальных пенсионных коэф�
фициентах, а не в рублях.
Максимальное количество
пенсионных коэффициен�
тов заработают граждане с
большим трудовым стажем
и за кого работодатели уп�
лачивают в ПФР страховые
взносы в полном объеме.
Далеко не все могут сразу
разобраться в этой систе�
ме. Ирина Викторовна со�
общила, что специалистами
ПФР совместно с регио�
нальным штабом ОНФ про�
водится активная информа�
ционно�разъяснительная
работа с членами трудовых
коллективов республики по
изменению порядка фор�
мирования пенсии, чтобы
люди понимали смысл про�
изошедших изменений и
смогли принимать правиль�
ные решения в отношении
своего будущего.

Фатима БИДЖИЕВА.
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Спортсмены обратились

к Главе КЧР с вопросом о
развитии зимних видов, да
и, в целом, спорта в КЧР.

Рашид Бориспиевич от�
метил, какие важные шаги
были предприняты для раз�
вития спорта в республике:
строительство новой
спортивной инфраструкту�
ры, увеличение базовых
видов спорта, дополнитель�
ное финансирование веду�
щих спортсменов и их тре�
неров. Последним, кстати,
по словам Главы, в ближай�

ОЛИМПИЙСКИЙ УРОК
шее время будет уделено
особое внимание. Рашид
Бориспиевич подчеркнул
необходимость увеличения
заработной платы трене�
рам. Он также рассказал о
том, что в Карачаево�Черке�
сии будет разработана
Стратегия развития зимних
видов спорта: «Конечно, мы
не будем строить трассы
для бобслея. Но те возмож�
ности, которые у нас есть
для развития горнолыжно�
го спорта, мы должны ис�
пользовать».

В конце мероприятия
самые активные участники

встречи получили фотогра�
фию Алексея Воеводы с
личным автографом спорт�
смена. Подытоживая, олим�
пиец напутствовал ребят:
«Самое главное � верить в
успех и любить то, что ты
делаешь. Я пришел в про�
фессиональный спорт в 20
лет. Никогда не поздно пой�
ти навстречу своей мечте».

Правда, так просто
олимпийца не отпустили, а
предложили ему испытание
армрестлингом в схватке с
нашей олимпийской надеж�
дой, победителем первен�
ства России по греко�рим�

ской борьбе Амаром Мам�
хяговым. Алексей с сопер�
ником справился, одолел он
и тренера баскетбольной
команды «Эльбрус» Евгения
Таран. Но вот отказать
юным спортсменам в сним�
ке на память не смог. Еще
долго ребята не отпускали
кумира, выпрашивая авто�
граф, задавая новые вопро�
сы. Зато, какое удоволь�
ствие читалось на лицах
мальчишек и девчонок, ког�
да они уже выходили из
зала! Позитивных эмоций
точно хватит надолго…

Фатима БИДЖИЕВА.

ГОРОД СТАЛ ЧИЩЕ

ВЕСЬ апрель мы наблю�
дали, как понемногу хо�

рошеет и расцветает Чер�
кесск, покрываясь зеленью
и цветами. Природному об�
новлению сопутствовал че�
ловеческий труд. В рамках
ежегодной акции «Чистый
город» массово проходил
месячник по санитарной
очистке, озеленению и бла�
гоустройству республикан�
ской столицы. Хорошим
заключительным аккордом
этой работы стал большой
общегородской субботник
двадцать шестого апреля,
когда на улицу вышли все

посмотреть, как идет суб�
ботник. Прохладная погода
бодрила. Наверное, поэтому
несмотря на утро выходного
дня горожане работали
энергично и с настроением.

По всему периметру ма�
лого пруда растянулись
группы добровольцев с
граблями и вениками. Пер�
выми встретила веселую
компанию сотрудников заг�

Идрис Тоторкулов и Халид
Батчаев поделились хоро�
шим, бодрым настроением
и рассказали, что регуляр�
но выходят на субботники:
чувство долга не позволяет
оставаться в стороне от
общего дела.

На другой стороне пру�
да, откуда то и дело доно�
сился веселый смех, рабо�
тала большая шумная ком�

города, и вместе с тем � и
посмеются, и пошутят, и
вроде, получается, что и
отдыхают. «Такие меропри�
ятия сплачивают коллек�
тив», � говорит она.

Прошлась по всему пе�
риметру «Зеленого остро�
ва»: добровольцы работали
на берегах малого и большо�
го прудов, а местные работ�
ники убирали основные до�

рожки и площадки. Вместе
со всеми трудился и замес�
титель директора парка
культуры и отдыха Науруз
Байрамуков. Он рассказал,
как много ежедневных уси�
лий уходит на то, чтобы «Зе�
леный остров» встречал сво�
их гостей опрятным и акку�
ратным. Именно поэтому
помощь добровольцев пе�
ред майскими праздниками,
когда в парке, по традиции,
будет много отдыхающих,
весьма и весьма кстати.

На обратной дороге, про�
ходя мимо частных домов,
видела, как их владельцы
приводили в порядок клум�
бы перед домами. Вдохнов�
ленная, и у себя в квартире
сделала генеральную убор�
ку: субботник, так суббот�
ник!

Подводя итоги, началь�
ник жилищно�комуннально�
го отдела мэрии города
Черкесска Валерий Камур�
заев рассказал, что в город�
ском субботнике приняли
участие более 8 тысяч че�
ловек, представляющих не
менее 80 коллективов орга�
низаций и предприятий.
Собранный мусор (а это
свыше 3,5 тысячи кубомет�
ров) вывезен с территории
города на полигон силами
40 единиц уборочной техни�
ки. А с начала акции «Чис�
тый город» в Черкесске
было собрано более 30 ты�
сяч кубометров мусора!

Фатима БИДЖИЕВА.
Фото автора.

горожане, ну или точнее те,
кому не все равно.

Основными участками
работы стали парк культуры
и отдыха «Зеленый остров»,
правый берег реки Кубань,
городские скверы, различ�
ные транспортные развязки
и, конечно, придомовые
территории.

В девять утра спустилась
на «Зеленый остров», чтобы

са: вручив единственному
мужчине пакет для мусора,
девочки самоотверженно
взяли основной фронт ра�
боты на себя.

Неподалеку трудилась
мужская команда предста�
вителей управления Главы и
Правительства КЧР по орга�
низационной работе во гла�
ве со своим руководителем.
Сотрудники управления

пания производственно�те�
хического и финансово�хо�
зяйственного управлений
Главы и Правительства КЧР.
Бухгалтер Валентина Коп�
сергенова заметила, что
субботник � отличная воз�
можность пообщаться с
коллегами в неформальной
обстановке: одновременно
и хорошее дело делают �
вносят свой вклад в чистоту

Карачаево#Черкесский филиал Россельхозбанка направил свыше 12 млрд.
рублей на финансирование Госпрограммы развития сельского хозяйства

программы выдано более 17 тысяч кредитов на сумму,
превышающую 7 млрд. рублей.

«Карачаево�Черкесский филиал продолжит реализацию
мероприятий Государственной программы развития сель�
ского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяй�
ственной продукции, сырья и продовольствия на 2013 �
2020 годы, � будет также активно оказывать эффективную
кредитную поддержку АПК. Сюда входит успешное прове�
дение сезонных полевых работ, поддержка инвестицион�
ных проектов, развитие розничного сегмента и многое
другое», � отметил директор филиала Марат Батдыев.

А. ХАДЖИЕВА,
главный специалист общественных связей Кара�

чаево�Черкесского филиала ОАО «Россельхозбанк».*

СИМВОЛ этого года � ло�
шадь � одно из самых

замечательных приручен�
ных человеком животных. И
сегодня, восхищенно про�
вожая глазами лошадей, не�
сущихся в галопе и создаю�
щих переливающимися
бликами мышц, развеваю�
щимися гривами, хвостами
на ветру ощущение полета,
невольно задашься вопро�
сом: кто послал нам это
чудо? Кстати…

� Бывают ли чудеса на
свете? � спросили как�то
блаженного Августина.

� Бывают, � ответил муд�
рец, � ежедневное восхож�
дение Солнца есть подлин�
ное чудо.

Больше чем уверена, по�
сетившие в минувшие вы�
ходные республиканскую
выставку (выводку) лучших
производителей карачаевс�
кой породы лошадей, были
потрясены другим чудом �
выходом на манеж конеза�
вода «Карачаевский» почти
ста жеребцов…

 Рассказывая о чем�то
интересном и редком, а тем
более о лошадях карачаев�
ской породы, история кото�
рых вызвала в одно время
немало споров, хочется
быть особенно объектив�
ной. Точнее, для того, что�
бы узнать, чем они славят�
ся, почему так востребова�

Вслед
за событием

КОНЕЙ НЕИНТЕРЕСНЫХ
В МИРЕ НЕТ…

ны, почему именно эти ло�
шади идеально приспособ�
лены как для жизни в горах,
так и на равнине и находят�
ся в гармоничном единстве
и с природой, и с челове�
ком, нужно, видимо, про�
следить историю их рода во
времени. И поможет мне в
этом редкостно�красочный
по содержанию и полигра�
фии фотоальбом «Карача�
евские лошади», создате�
лям которого: а именно
«Российской ассоциации
коневладельцев и любите�
лей карачаевской породы
лошадей», приношу свою
искреннюю благодарность.

Первые достоверные
сведения о лошадях карача�
евской породы относятся к
17�му столетию. В XIX веке
они становятся известными
и за пределами Кавказа. В
1828 году венгерский уче�
ный и путешественник Жан
Шарль де Бэсс писал: «Ка�
рачаевцы разводят лоша�
дей прекрасной породы.
Среди них есть такие, кото�
рые в Европе стоили бы до
двух тысяч франков. Лоша�
ди их обычно того роста,
который пригоден для лег�
кой кавалерии. Кстати, они
легки на ходу, и я не знаю
другой породы, которая
была бы более подходящая
для езды по крутым склонам
и более неутомимая…»

Другое упоминание.
После труднейшего перехо�
да через ледники Кавказс�
кого хребта, совершенного
отрядом генерала Бабича в
1878 году, газета «Кубанс�
кие ведомости» писала: «Ус�

ловиям могли удовлетво�
рять исключительно только
лошади карачаевской поро�
ды…»

В начале прошлого сто�
летия карачаевские лошади
уже были предметом широ�
кого вывоза в другие райо�
ны Кавказа и за его преде�
лы. Известный ветеринар�
ный врач А.Атаманских в
журнале «Юго�восточный
хозяин» в 1913 году писал:
«Высокие качества карача�
евской лошади обеспечили
ей хороший сбыт в Кубанс�
кие и Терские казачьи пол�
ки, а также горцам Закавка�
зья… Карачай в данном слу�
чае играет значительную
роль, снабжая строевыми
лошадьми большинство Ку�
банского войска и сбывая
до десяти тысяч лошадей
ежегодно…»

В 20�х годах прошлого
столетия работа с лошадь�
ми приобрела четкое на�
правление. Был создан гос�
племконезавод, который в
1930 году был преобразо�
ван в конезавод «Карачаев�
ский». В эти же годы обсле�
дование коневодства Се�
верного Кавказа, проведен�
ное весьма и весьма авто�
ритетными комиссиями,
дало основание считать ка�
рачаевскую породу лоша�
дей одной из самобытных и
ценных местных пород. Эта
порода наряду с кабардин�
ской была внесена в первый
том «Госплемкниги горских
лошадей». А профессор В.
Шадрин в книге «Коневод�
ство» подчеркивает: «Кара�
чаевские лошади необык�

новенно выносливы, резвы,
смелы и в то же время ос�
торожны так, что могут под
всадником и под вьюком
пробираться по таким гор�
ным тропинкам, которые
совершенно недоступны
для других лошадей».

В связи с этим, как не
вспомнить случай, описан�

ный известным журналис�
том «Комсомолки» Васили�
ем Песковым: «В кавказс�
ком заповеднике лошадь по
кличке Зима нас с другом
спасла… Мы были на пере�
вале и не заметили, как из
долины наползли сумерки и
как сразу стало темно. Мы
растерялись, поскольку
конную тропу 50�летней
давности даже днем с тру�
дом различали. На высоте
более трех километров без
костра… Мы бы окоченели.
Вниз по склону двигаться
без тропы было бы тоже са�
моубийством… И вдруг мы
заметили, наша Зима стала,
осторожно переступая,
спускаться вниз… Лошадь
чутьем находила тропу, по
которой мы поднимались. И
через час мы уже почувство�
вали под ногами тропу, уже
торную, наезженную…»

Развитие породы было
замедлено и нарушено в
1943�м, когда карачаевцев
депортировали в Среднюю
Азию…

В настоящее время ло�
шадей карачаевской поро�
ды разводит «Карачаевс�
кий» конезавод и ряд пле�
менных хозяйств. И лоша�

ди продолжают восхищать
людей, как и прежде. Об
одном случае не могу умол�
чать. Это был дневной про�
бег вокруг Кавказского
хребта общей протяженно�
стью в 3000 километров. В
условиях трудной много�
снежной зимы 1935�39 гг.
карачаевские лошади на
Клухорском перевале шли в
голове колонны и расчища�
ли другим лошадям путь в
снегу, глубина которого в
некоторых местах достига�
ла полутора метров…

А восхождение на Эльб�
рус?! Год 1998. Группа кон�
ников КЧР на трех карача�
евских лошадях покорила
восточную вершину Эльб�
руса (5642 метра над уров�
нем моря), а через год ло�
шади поднялись на запад�
ную � даже для альпинис�
тов до последнего времени

недоступную � вершину вы�
сочайшей горы Эльбрус…

И вот выставка самых�
самых… Выступая перед
собравшимися � а их было
более тысячи человек, �
президент «Российской ас�
социации коневладельцев
и любителей карачаевской
породы лошадей» М. Бота�

шев сказал, что основной
целью создания ассоциа�
ции является объединение
всех владельцев лошадей
вышеназванной породы в
России, а также оказание
помощи им в систематиза�
ции и ведении племенного
учета породы в России. Так�
же будет проводиться оп�
ределенная работа в обла�
сти популяризации породы.
Известные коневоды и
специалисты будут кон�
сультировать и оказывать
помощь в выборе племен�
ного материала, участия в
конных выставках, конном
спорте, пробегах и т. д.

Ветеран труда, бывший
ведущий специалист по ко�
неводству КЧР К. Урусов
рассказал о той титаничес�
кой работе, которая была
проведена им и его едино�
мышленниками в восстанов�

лении названия карачаевс�
кой породы лошадей в зоо�
технической литературе и в
жизни в конце 90�х годов.

Об истории конезавода
«Карачаевский», о работни�
ках и специалистах его, ко�
торые сохранили завод и
карачаевскую породу лоша�
дей, рассказал собравшим�
ся исполнительный дирек�
тор ассоциации, бывший
директор конезавода и Пя�
тигорского ипподрома Х.
Мамаев. Было о чем пове�
дать зрителям и руководи�
телю республиканской кон�
но�спортивной школы Х. Ху�
биеву, мастеру�жокею меж�
дународного класса, много�
кратному чемпиону СССР и
Европы по стипль�чезу Х.�
М. Токову…

В состав жюри вошли
известные в республике
личности � вышеназванные
Халис Мамаев, Клыч�Герий
Урусов, а также директор
конезавода Радмир Биджи�
ев, глава администрации а.
Новый�Карачай Абрек Эль�
канов, конезаводчик Руслан
Байрамуков, руководитель
отделения федерации кон�
ного спорта РФ по КЧР Ра�
шид Кубанов, член Совета
ассоциации Сапар Кипкеев.
В результате многочасового
отбора, из 93 лошадей,
представленных конезавод�
чиками республики и Став�
ропольского края, были
выбракованы 28, как не со�
ответствующие типу и эксте�
рьеру карачаевской лошади.

И вот главное действо
выставки � вывод лошадей
на манеж конезавода. Мож�

но наслаждаться каждой
минутой увиденного: в
больших глазах лошадей
светится ум, благородные
линии морды и шеи гармо�
нируют с грацией и всем
обликом. И каждая интерес�
ная по�своему, так и хочет�
ся, перефразировав поэта,
сказать: «Коней неинтерес�
ных в мире нет. Их судьбы
как история планет…»

И вот объявляют имена
победителей. Из 18 лоша�
дей младшей возрастной
группы (3�4 года) победил
жеребец вороной масти Аб�
рек. Владелец Абрека � ген�
директор центра «Здоро�
вье» Расул Чотчаев. В стар�
шей возрастной группе (5
лет и более) экспертная ко�
миссия отдала предпочте�
ние жеребцу Карче, которо�
го на выставку из Зеленчук�
ской привез Аслан Акбаев.

Победителям были вру�
чены ценные подарки, в
данном случае, красочно
расшитые попоны. Осталь�
ным владельцам � кубки,
дипломы, аттестаты участ�
ников выставки… В общем,
без внимания не оставили
никого. Под занавес � боль�
шая культурная программа
от работников центра куль�
туры и досуга.

В мае этого года лучшие
карачаевские лошади при�
мут участие в конной выс�
тавке «Иппосфера», которая
пройдет в Санкт�Петербур�
ге, а в сентябре жителей
республики ждет фестиваль
«День карачаевской лоша�
ди».

Аминат ДЖАУБАЕВА.

«ФРОНТОВИКИ»
подчеркнул, что глава госу�
дарства дал четкое задание
Общероссийскому народ�
ному фронту по осуществ�
лению контроля за выпол�
нением указов и поручений.
Китаов призвал «фронтови�
ков» усилить работу в этом
направлении.

Сопредседатель регио�
нального штаба Общерос�
сийского народного фрон�
та в КЧР Владимир Абитов
поделился впечатлениями
от встречи «фронтовиков» с
Президентом России деся�
того апреля, где главным
вопросом обсуждения стал
антикоррупционный проект
«За честные закупки». Вла�
димир Анатольевич сооб�
щил о сайте zachestnytza�
kupki.onf.ru, где каждый
желающий может размес�
тить информацию о зло�
употреблениях чиновников.
Абитов также отметил, что
Путин дал высокую оценку
деятельности Общероссий�
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Окончание.
Начало на 1
й стр.
…Шел третий месяц

войны. В тот день Пантелей
как всегда занимался при�
вычным делом, но почему�
то не получал от него пре�
жнего удовольствия. Мысль
все время возвращалась к
одному и тому же: «Уже в
который раз меня отфутбо�
ливает военкомат… Поче�
му? Что бы это значило?».

Все прояснил Магомет:
«Это моя работа. Я выхло�
потал для тебя бронь. Ты
здесь более нужен, чем на
фронте. Сейчас тебя зава�
лят работой: арбы снастить,
топоры точить, коней под�
ковать � пушки�то на конной
тяге в основном передвига�
ются. Но самое главное, что
ты любой непорядок в ста�
нице, районе принимаешь
близко к сердцу, как личное
дело, и горишь желанием
немедленно его попра�
вить… Так что повремени с
фронтом. А я вот уезжаю
завтра, приехал попрощать�
ся…».

…И все�таки Пантелей
ушел на фронт. Он внезап�
но почувствовал, что поте�
ряет уважение к себе, если
не пойдет воевать, и пото�
му прямо в кузне в авраль�
ном режиме собрал сумку,
но тут в дверях увидел мать.

� Уходишь здоровым,
вернись невредимым, �
только и попросила она.

Сначала Пантелей Дмит�
риев воевал в Тихорецке, в
казачьем кавалерийском
корпусе. Рассказчик он был
каких поискать, а вот о вой�
не говорить не любил. Ког�
да вспоминал Тихорецк,
рассказывал лишь одно: в
одном из боев тяжело ра�
нило его любимого коня.
Конь упал обессиленный,
Пантелей стал толкать и
бить плетью коня, потом
стал обнимать за шею, уго�
варивать подняться, не уми�
рать, а конь лишь смотрел
на него печальными гасну�
щими глазами…

Болезненно пережив
смерть своего верного чет�
вероногого друга, больше с
лошадьми Пантелей связы�
ваться не захотел и «пере�
квалифицировался» в пуле�
метчика. Кавкорпус, в кото�
ром воевал Пантелей, дер�
жал оборону на краснодар�
ском направлении. Враг
уверенно развивал наступ�
ление, овладев Майкопом,
Краснодаром, Моздоком,
форсировал Кубань, Терек,
но наши войска в упорном
противодействии, в частно�
сти в районе Тихорецка, от�
важно сражались и вынуди�
ли гитлеровцев перейти к
обороне…

В корпусе с Пантелеем
воевали и карачаевцы. Сол�
датское дело не в одиночку
делается. В бою люди сбли�
жаются, а если еще общее
землячество, люди горой
стоят друг за друга, забо�
тятся один о другом, как
родные братья…

Осенью 1943 года в од�
ном из боев Пантелея тяже�
ло ранило. Очень близко от
него разорвался снаряд,

В мае 1957 года эшелоны
с карачаевцами вернулись из
мест депортации. С той поры
минуло 57 лет � большой от�
резок времени, за который
выросло не одно поколение:
«Наш опыт в этой жизни
слишком горек, мы � дети
стольких бурных перестроек,
и что за ними � нам не все
равно». Вот почему, перели�
стывая страницы прошлого,
мы вновь и вновь обращаем�
ся к воспоминаниям очевид�
цев и участников событий,
которые уже принадлежат
истории…

«Мы вновь обрели
своих кунаков»

Аскер Эбзеев, ветеран
войны и труда из Карачаевс�
ка, был в числе первой деле�
гации, которая направлялась
в Москву, чтобы обратиться
к правительству с просьбой
о возвращении на родину. С
ним были уважаемые люди
Карачая: Сеит�Умар Токаев,
Басханук Караев, Ракай Али�
ев, Магомет Акбаев. Этому
предшествовала судьбонос�
ная встреча лучших и авто�
ритетных представителей ка�
рачаевского народа, которая
состоялась 13 мая 1956 года
в селе Воронцовка Киргизс�
кой ССР. На этом собрании
присутствовало около 500
человек, и здесь были выб�
раны посланцы в Москву.

«И вот мы в Москве, в
приемной Суслова, с кото�
рым удалось поговорить
лишь по телефону. Суслов
сказал нам, что по нашей
записке секретариат ЦК
КПСС утвердил комиссию,
которая примет нас. Но при
этом он не преминул бросить
язвительную фразу: «Со сво�
ей стороны могу сказать, что
вы занимаетесь иллюзиями».
На что Магомет Акбаев отве�
тил: «Это не иллюзия, а борь�
ба народа за возвращение»,
� вспоминал Аскер Эбзеев.

2 июня 1956 года делега�
ция была принята комисси�
ей ЦК КПСС, где состоялся
большой волнующий разго�
вор. Делегированные от на�
рода рассказали обо всех
бедствиях, которые перенес�
ли карачаевцы в годы неза�
конного выселения, и убеди�
тельно просили вернуть их на
историческую родину. Впос�
ледствии в Москву была сна�
ряжена вторая делегация ка�
рачаевцев в составе 8 чело�
век, среди которых была Ге�
рой Социалистического Тру�
да Нузула Курджиева. И
именно эта делегация во
время встречи с Никитой
Хрущевым, первым секрета�
рем ЦК КПСС, которая состо�
ялась 4 июля 1956 года, кон�
кретно сдвинула с мертвой
точки проблему карачаевс�
кого народа. И если первая
делегация являлась предте�
чей борьбы за права депор�
тированных карачаевцев,
вторая стала «тяжелой ар�

НЕСМОТРЯ на свой весь�
ма почтенный возраст

(недавно ему исполнилось
восемьдесят), Манаф Тебу�
ев по�прежнему бодр и по�
лон энергии. С раннего утра
и до самого вечера он, как и
много лет назад, продолжа�
ет работать на ферме, уха�
живает за скотом. На его
долю выпало столько тяже�
лых испытаний, что их с лих�
вой хватило бы на несколь�
ко жизней, но несмотря ни
на что Манаф Хаджибекиро�
вич смог остаться челове�
ком честным, открытым,
добрым – тем, с кого можно
и нужно брать пример.

Родился и вырос Манаф
Тебуев в Учкулане. Когда
началась Великая Отече�
ственная война, он едва ус�
пел окончить первый класс.

� Я пас отару в горах, как
вдруг услышал взрыв,� рас�
сказывает Манаф Хаджибе�
кирович. � Что было потом,
не помню � очнулся только
через три дня. Кто�то из
аульчан, когда пришли нем�
цы, отдал подвал своего
дома фельдшеру под мед�
пункт. Туда�то меня мать и
принесла.

Чудом выжив, когда у его
ног разорвалась граната,
Манаф Хаджибекирович так
и не успел толком прийти в
себя, как пришла новая
беда.

� Рано утром в дверь по�
стучали, мать пошла откры�
вать. В комнату ворвались
двое солдат, выгнали нас,
прямо в том, в чем были, на
улицу, � вспоминает он. �

«НЕТ НИЧЕГО ВАЖНЕЕ
РОДИНЫ И ДРУЖБЫ…»

НО ВСЕ,
ЧТО БЫЛО,
НЕ ЗАБЫТО

«Старик дрожащими руками толкнул дверцы маши

ны и, спотыкаясь, заторопился к реке. Чистое небо,
скалы в густой зелени и шумная, бурливая, голубая
родная река. Родина. Старик подбежал к реке, упал
на колени, окунул залитое слезами лицо в ледяную
ароматную воду. Родина. Смеясь и плача, погружал
руки в воду, молился:


 За обоих сыновей, павших в боях за Родину, 

глоток воды из родной реки, воды самой сладкой,
самой чистой, самой родной…


 За дочь, упавшую без дыхания на поле под паля

щим солнцем изгнания…


 За мать моих детей…

 За брата и его семью…
Он выжил, чтобы увидеть родную землю. Чтобы по


мянуть родных из родной реки. Чтобы лечь в родную
землю»

(Светлана Алиева «Так это было»).

тиллерией», ее локомотивом.
Уже в январе 1957 года

как председатель оргкомите�
та по приему и расселению
карачаевского народа вмес�
те со своими товарищами А.
Эбзеев был на родине. До
апреля они объездили все
аулы и станицы области,
встречались с представите�
лями местных властей, что�
бы подготовить благоприят�
ные условия для размещения
прибывающего народа.

«3 мая 1957 года я встре�
чал первые эшелоны в Чер�
кесске. Уже начиная со ста�
ницы Ураковской прибывших
хлебом�солью, музыкой, пес�
нями встречали ногайцы,
русские, абазины, черкесы.
Слезы и радость, накрытые
столы и крепкие объятия
бывших земляков, которые
снова стали настоящими, �
мы вернулись домой! Нас
помнили, нас не забыли! Так
встречаются после долгой
разлуки только самые близ�
кие родственники, и эту ра�
дость встречи с прибываю�
щими из Средней Азии, люди
пронесут через всю жизнь. Я
всегда буду помнить отзыв�
чивость и заботу председа�
теля Зеленчукского райис�
полкома Храмкова, предсе�
дателя Преградненского
райисполкома Дмитрия Баш�
ко и его заместителя Любовь
Стругацкую, председателя

колхоза «Путь Ильича» Абу�
бекира Аргунова. Они во
многом облегчили размеще�
ние карачаевского населе�
ния в аулах и станицах обла�
сти � создавали строитель�
ные бригады для возведения
жилья новоселам, помогали
с трудоустройством, поддер�
живали моральный дух наро�
да. Как�никак 14 лет изгна�
ния для нас не прошли да�
ром � нужно было адаптиро�
ваться, войти в русло новой
жизни».

Май 1957 года Аскеру
Эбзееву, как и тысячам его
соплеменников, врезался в
память как истинный празд�

ник дружбы и братства, ког�
да не было громких лозунгов,
цветистых речей, шумихи в
средствах массовой инфор�
мации, а все, что делалось
для карачаевского народа,
шло от чистого сердца, как в
большой и сплоченной се�
мье. Вместе с родиной кара�
чаевцы обрели своих куна�
ков, друзей, братьев…

И раскрылись двери
всех эшелонов…
Из воспоминаний Маго�

мета Даутова, доцента КЧГУ
им. У. Д. Алиева:

«Наша семья жила близ
станицы Ураковской, что на�
ходится рядом с аулом Эр�
кин�Юрт. О том, что карача�
евцы возвращаются на роди�
ну, мы уже все знали и к
встрече подготовились заго�
дя: готовились ногайские
национальные блюда, проду�
мывалось размещение гос�
тей в домах. Мы, мальчишки,
тоже ждали своих ровесни�
ков, возвращавшихся из
ссылки. Какие они, карачаев�
ские пацаны? Знают ли при�
емы национальной борьбы,
умеют ли играть в «альчики»,
скакать на лошадях? От
взрослых мы слышали, что
языки наши очень похожи и
мы легко поймем друг друга.

Наконец, настал тот день,
когда на нашей станции ос�

тановился состав, и вмиг
раскрылись двери всех эше�
лонов. Все кинулись к дверям
� каждому хотелось подать
руку и подставить плечо пры�
гавшим из эшелонов на же�
лезнодорожную насыпь. По�
скольку поезд стоял на стан�
ции часа два, многие повели
прибывших к себе домой. Я
познакомился со своим ро�
весником, фамилия его была
Байчоров, а ехала его семья
в Теберду.

Мы моментально нашли
общий язык, я пригласил сво�
его нового друга домой, где
мама постаралась поставить
на стол все вкусное, что у нас
было в запасах. Потом мы
побежали к другим пацанам,
и сколько было радости и той
неуклюжей возни, что прису�
ща подросткам, приглядыва�
ющимся друг к другу. Мы бе�
гали наперегонки, боролись,
играли в «альчики» и вместе
глазели на танцы в честь воз�
вращения карачаевцев.

Многие в этот день встре�
тились со своими родствен�
никами, ведь на чужбине до�
велось побывать и предста�
вителям ногайского народа,
связавшим свою судьбу с ка�
рачаевцами. Я знаю, напри�

мер, семью Битлевых из на�
шего аула, когда в 1943 году
в ссылку с женой�карачаев�
кой уехал ее муж � ногаец.
Хотя мог бы и остаться. А с
моим другом из Теберды мы
потом долго поддерживали
связь, переписывались. Но
впоследствии по неизвест�
ной причине след его зате�
рялся. Позже, будучи студен�
том худграфа КЧГПИ, я мно�
го раз ездил на пленэры в Те�
берду, искал своего друга, но
так и не нашел. Но я уверен,
что он никогда не забудет тот
майский ликующий день
1957 года, когда карачаевс�
кий народ обрел свою роди�
ну…».

«Нам так не хватало
этого народа»…
Анатолий Баскаев, мест�

ный краевед, автор книги
«Ради жизни на земле», ис�
тинный подвижник, отдав�
ший многие годы жизни уве�
ковечению памяти горцев�
земляков, был истинным ин�
тернационалистом. К тому
же он являлся большим дру�
гом нашей семьи. Память
человеческая избирательна,
и она имеет обыкновение
высвечивать именно те мо�
менты, которые потрясли
душу, заставили пережить
светлые чувства или разде�
лить чью�то боль или ра�

ПОМНИТСЯ, после 14�лет�
ней разлуки с родной

землей наша семья первым
эшелоном, в мае 1957 года,
возвращалась домой. Как
только мы въехали в наш аул
Верхняя Теберда, моя мать
Сандже Якубовна, собрав
нас, детей, вокруг себя, ска�
зала:

� Слава аллаху, дети мои,
вы уцелели. Живы наша при�
рода и наш аул. Как только
войдем в нашу саклю, тут же
пойдем на могилы дедушки
Якуба и верного друга ваше�
го отца Адея Тамбиева.

Но, к сожалению, не ока�
залось ни сакли, ни двора, ни
могил дорогих людей. Жив�
шие в этом ауле грузины мо�
гилы перепахали, а многие
дома были разрушены.

По рассказу матери мы
давно знали, кто такой муд�
рый учитель Адей Тамбиев и
что значили он и его семья
для нас.

...В трудные для страны
годы жил Адей Тамбиев. Ему
было всего несколько лет,
когда семья Тенгиза Тамбие�
ва переехала из Учкулана в
Тебердинское ущелье, в аул
Верхняя Теберда. Здесь Тен�
гиз обосновался, построил
саклю, а позже добротный де�
ревянный дом для многодет�
ной семьи. В 1905 году Адей
поступил в первый класс на�
чальной школы. После ее
окончания он работал учите�
лем карачаевского языка и
родной литературы в этой же
школе. Адею было 19 лет,
когда установилась советская
власть. В 1922 году его на�
значают заместителем пред�
седателя ревкомиссии, затем
� председателем земельной
комиссии. В 1924 году он ста�
новится председателем аул�
совета. А через год, оценив
его организаторские способ�

дость, которую он воспринял
как свою. Я никогда не забу�
ду один эпизод, связанный с
этим удивительным челове�
ком. Как�то он вызвался на
своей машине повезти меня
и маму на Маринское клад�
бище, где покоится мой отец
Аскер Кочкаров. Постояв у
его могилы в скорбном мол�
чании, А. Баскаев потом обо�
шел все Нижне�Маринское
кладбище, подолгу останав�
ливался у надгробных памят�
ников, чтобы приложить руки
к камню и непременно что�
то сказать: «Бедный мой друг
Азрет, я же ничего не знал…»
или «Прости и ты, Хамзат, что
я у тебя впервые».

В последние годы жизни
Анатолий Баскаев часто об�
ращался к теме куначества и
рассказывал о традициях, за�
ложенных в его семье.

До войны его отец, Миха�
ил Гасполович Баскаев, имел
много кунаков�карачаевцев.
Он отлично владел карачаев�
ским языком и был вхож в
любой горский дом в ближ�
них и дальних аулах. Самы�
ми близкими кунаками были
Джабрай Очаков из Нижней
Теберды и Халдай Магулаев
из Верхней. В период Граж�
данской войны село Коста
Хетагурова было дотла со�
жжено отрядом Балахонова,
и семья Баскаевых вместе с
другими односельчанами
нашла временный приют и
пристанище в Верхней Те�
берде. И вполне естествен�
но, что депортацию карача�
евцев в 1943 году осетинс�
кое село восприняло как лич�
ную трагедию.

А в 1957 году почти в каж�
дом осетинском доме после
возвращения из ссылки не на
правах квартирантов, а пол�
ноправных членов семьи по�
селились карачаевцы. Миха�
ил Баскаев принял семью
Ильяса Очакова, сына Джаб�
рая, и Халдая Магулаева.
Хлеб�соль, осетинские пиро�
ги и карачаевские хычины,
радость и невзгоды они де�
лили вместе, и принимающая
сторона старалась сделать
все, чтобы карачаевским ку�
накам было удобно и надеж�
но.

«В мае 1957 года мой
народ искренне разделил
радость возвращения кара�
чаевцев в родные ущелья, �
вспоминал А. Баскаев, � по�
тому что в течение этих дол�
гих 14 лет мы остро ощуща�
ли отсутствие своих кунаков,
нам не хватало этого трудо�
любивого и добродушного
народа. И я радуюсь тому,
что наша дружба не тускнеет
с годами. Пример тому �
наше село, где бок о бок
живут и трудятся, создают
семьи осетины и карачаевцы,
и дети бойко общаются меж�
ду собой на осетинском и ка�
рачаевском языках. Новым
поколениям хотелось бы по�
желать одного: не забывай�
те своей истории, не преда�
вайте забвению мудрые за�
коны гор, призывающие жить
в мире, любви и согласии с
ближними».

Что ж, уроки истории � это
назидание потомкам. Как
сказал поэт: «Но все, что
было, не забыто, не шито�
крыто на миру. Одна неправ�
да нам в убыток, и только
правда ко двору».

Людмила ОСАДЧАЯ.
НА СНИМКЕ: они были

первыми, кто вернулся на
родину, 
 члены делегации
по обустройству и разме

щению карачаевского на

рода. Черкесск, январь
1957 года.

выпущенный из фашистско�
го танка. Что�то погибельно
сжалось в груди Пантелея,
но уже через миг оберну�
лось пружиною яростной
силой. Он встал через силу
и бросился к своему пуле�
мету. У него и потерял со�
знание…

Дмитриева беспамятно�
го доставили в госпиталь
друзья�карачаевцы. Очнул�
ся солдат от резкого запаха
нашатыря и невыносимой
боли в левой ноге. Хотел
пошевелить ногой и вновь
потерял сознание. Панте�
лея и еще нескольких тяже�
лораненых солдат на полу�
торке отправили в госпи�
таль города Краснодара.

Тот октябрьский день 43�
го Пантелей запомнил на
всю жизнь. Он проснулся,
точнее, очнулся на рассве�
те и первое, что увидел, как
налетела туча на окна пала�
ты, а следом по стеклу по�
лоснул крупный торопливый
ливень…

В палату вошли три вра�
ча.

� Прости солдат, спасти
ногу не удалось, но ты зна�
ешь…

Краткое, как удар, ощу�
щение ужаса � это невоз�
можно! � ослепило его. Дли�
лось оно секунды, но и та�
кой доли хватило � он не
хотел верить, что с ним слу�
чилось. Как же так? Он стал
калекой, которого как убо�
гого теперь все будут жа�
леть…

И потянулись выматыва�
ющие душу дни � медленно
поднимались руки, пальцы
правой ноги едва шевели�
лись, словом, все как во
сне, когда хочешь кричать �
голоса нет, бежать � ноги
становятся ватными…

Одна радость � припасть
к окошку и наблюдать, как
бесшумно подсаживаются
на подоконник желтые лис�
тья кленов, с теплотой и
грустью вспоминая дом и
сад цветущей сирени…
Вдруг за спиной что�то стук�
нуло, будто упало…

Обернулся и глазам сво�
им не поверил. Магомет
Чотчаев � собственной пер�
соной. Оказалось, Магомет
тоже был ранен в ногу и
лежал в госпитале в Баку.
Затем его перевели в Крас�
нодар, где не только подле�
чили, но и назначили заме�
стителем начальника госпи�
таля. И то, что история бо�
лезни Пантелея попала в
поле зрения Магомета, ина�
че как Божьим проведени�
ем и не назовешь. Друзья
виделись часто, Магомет
навещал Пантелея по 2�3
раза в день, вот только не�
задача: Чотчаева срочно
отзывали на родину для
работы в крайкоме. В день
отъезда Магомет принес
Пантелею новую форму и
сказал: «Помни, человек
способен на многое, осо�
бенно такой человек, как ты.
Долечись и возвращайся,
свидимся на родине…».

Как Дмитриев возвра�
щался домой � это целая
история. Из Краснодара � в
госпиталь в Нальчике, где

было предписано еще два
месяца постельного режи�
ма. Затем � Зеленчукская, и
уже оттуда домой. Когда
Пантелей приехал, станица
спала, потушив огни. Он
присел на лавочку у дома и
не успел достать кисет с
табаком, как лениво заво�
рочалась собака. И вдруг в
этом старом псе словно
щенок проснулся, с радост�
ным лаем, повизгиванием
он кинулся к хозяину.

И вот уже к Пантелею
бросились родные, от радо�
сти суетились, не знали что
вперед сделать, накормить
с дороги или скорее уло�
жить в белоснежную по�
стель. А мать ласково спро�
сила: «Пантелеюшка, ножки
помыть с дороги?».

� А нет их у меня, � Пан�
телей хотел поправиться,
сказать, что ампутирована
одна нога, да и то ниже ко�
лена, но слова застряли в
горле, когда увидел, что
после такой новости лицо у
матери стало белее полот�
на…

А на второй день после
приезда, узнав от соседей
и родных о выселении ка�
рачаевского народа в Сред�
нюю Азию, пришла очередь
Пантелея побледнеть и
стиснуть зубы. Да как же
так, за что? Ведь видел Пан�
телей в боях, как отважно
сражались и гибли за Роди�
ну его земляки. Всегда чув�
ствовал их поддержку и ве�
рил, что после войны толь�
ко крепче станет дружба. И
где, в каком кишлаке или
ауле искать Магомета и его
родных?

…В народе говорят: река
всегда возвращается в свое
русло. Вернулся на истори�
ческую родину и карачаев�
ский народ. Когда Пантелей
Васильевич услышал такую
радостную  весть, он бук�
вально перестал спокойно
спать, сутками с тревогой и
волнением пропадал на же�
лезнодорожной станции,
поджидая вагоны с вновь
прибывшими карачаевцами
� встречал друзей, привечал
у себя дома, помогал обус�
троиться. Для полного сча�
стья не хватало лишь одно�
го � увидеть своего кунака �
Магомета Чотчаева…

И они все�таки встрети�
лись… Магомет сам нашел
Пантелея. Воспоминания о
годах войны, горечь потерь
и радость побед еще боль�
ше сплотили кунаков и при�
давали им удивительную
силу и веру в крепкую друж�
бу между народами.

Магомет Шаухалович
Чотчаев ушел из жизни дав�
но, Пантелей Васильевич �
сравнительно недавно, раз�
меняв десятый десяток. Та
долгожданная встреча с
другом навсегда оставила
неизгладимый след в душе
Пантелея Васильевича, и до
конца своих дней он гово�
рил: «У меня в жизни отны�
не и вовеки три праздника �
Пасха, День Победы и день
возвращения карачаевцев
домой. Нет ничего важнее
Родины и дружбы».

Аминат ДЖАУБАЕВА.

ЗАСЫПАЛ С НАДЕЖДОЙ
НА ВОЗВРАЩЕНИЕ

Вместе с остальными по�
грузили в машины и увезли
на железнодорожную стан�
цию в Усть�Джегуту, усади�
ли на поезд. Так мы и оказа�
лись в Киргизии.

«Мы» � это сам наш ге�
рой, его мать, две сестры и
брат. Еще один брат служил
в милиции в Учкулане. Ког�
да в ауле появились немцы,
ушел с партизанами и про�
пал без вести. О его судьбе
ничего неизвестно до сих
пор, как и о судьбе двух дру�
гих родных братьев Манафа
Хаджибекировича, ушед�
ших на фронт…

О годах, проведенных в
изгнании, Манаф Хаджибе�
кирович говорить не любит.
Маленькая землянка без
печки, холод и голод…Он

часто вспоминал о доме, что
остался там, в родном ауле,
засыпал с мыслями о род�
ной земле, с надеждой на
возвращение…

В 11 лет Манаф Тебуев
уже наравне с взрослыми
работал на свекольном
поле. Когда ему исполнил�
ся 21 год, женился. В 1957
году в молодой семье роди�
лась дочь, а спустя год они,
не поверив в это счастье,
наконец, смогли вернуться
на родину.

Больше сорока лет Ма�
наф Тебуев проработал в
совхозе «Джегутинский».
Вместе с супругой, которая,
к глубокому сожалению, не
дожила до сегодняшних
дней, он вырастил и воспи�
тал семерых детей. Сегод�
ня у Манафа Хаджибекиро�
вича тридцать один (!) внук
и двенадцать (!) правнуков �
самому младшему еще нет
и года. Большая и дружная
семья очень часто собира�
ется в отчем доме, и даже
повод не нужен.

� Знаете, в старости
ведь каждый прожитый
день как награда. Стараюсь
не тратить время даром,
хотя дети сердятся на меня,
мол, оставь скот, отдыхай,
мы сами все сделаем. А я
ведь, не поверите, но как
только перестаю что�то
делать, то сразу же забо�
леваю. Правда. Так и живем
� дети на меня «ругаются»,
а я на них: вот все�таки не
умеет молодежь трудиться
так, как мое поколение ра�
ботало. Но смотрю я на них,
на внуков, правнуков, не
знавших голода, не видев�
ших, как жили их прадеды,
и желаю только одного: что�
бы никому из них не при�
шлось испытать то, что ис�
пытали мы.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.

ДОБРЫЙ СЛЕД НА ЗЕМЛЕ

ности, власти направили мо�
лодого специалиста уполно�
моченным по делам пересе�
ленцев в село Хасаут�Гречес�
кое. И вскоре там же он был
назначен заместителем
председателя сельсовета. В
последующие годы (1927 �
1932) Адей Тенгизович воз�
вратился к своей любимой
учительской работе и препо�
давал родной язык и литера�
туру в Хасаут�Греческой, Эль�

таркачской и Верхне�Тебер�
динской школах. Одновре�
менно успешно окончил шес�
тимесячные курсы повыше�
ния квалификации учителей в
г. Орджоникидзе. В 1939 году
он становится завучем род�
ной школы, а через полгода �
её директором. Постоянное
стремление повысить свое
образование и усовершен�
ствовать квалификацию при�
вели Тамбиева на заочное
отделение литературного
факультета Орджоникидзевс�
кого горного института.

По общему мнению акса�
калов � аульчан, которые хо�
рошо знали и глубоко уважа�
ли род Тамбиевых, Адей Тен�
гизович был грамотным, муд�
рым человеком высокой куль�
туры, чтил и уважал старших,
с любовью относился к млад�
шим, помогал нуждающимся,
уделял большое внимание
обучению и воспитанию под�
растающего поколения и вел
большую наставническую ра�
боту среди молодежи аула.
По воспоминаниям моих
старших братьев Муссы и
Харуна, сельский учитель был
на редкость добрым, чутким

к людям и всегда очень вни�
мательным к детям. Мои бра�
тья вспоминали такой случай.

� Мы, озорные и темпера�
ментные аульские мальчиш�
ки, играли во дворе и, разма�
хивая кнутами, со всей силы
били ими о землю. Увидев
это, учитель сказал нам, что
землю обижать нельзя. Она
нас поит и кормит.

Под стать этому незауряд�
ному человеку была и его суп�

руга Сапият. Умная, красивая,
мягкосердечная горянка свою
доброту и душевность спол�
на отдавала семье, детям. Го�
ворят ещё, что она славилась
непревзойденным красноре�
чием, знала много частушек
(ийнарла,) и народных сказок.
Супруги Адей и Сапият в пол�
ном взаимопонимании и люб�
ви вырастили девятерых де�
тей. И не удивительно, что
Тамбиевы � младшие получи�
ли соответствующее образо�
вание, востребованные спе�
циальности, все, как один,
стали на редкость порядоч�
ными, трудолюбивыми людь�
ми и нашли своё место в
жизни.

Но судьба не баловала
детей Тамбиевых. Жизнь се�
мьи складывалась нелегко.
Незадолго до насильственно�
го выселения карачаевцев из
родных мест, после продол�
жительной болезни, в октяб�
ре 1943 года умер глава се�
мьи Адей Тенгизович. Ушел из
жизни мудрый учитель, кото�
рого в ауле многие беспре�
кословно слушались не из�за
страха, а из уважения к нему.
И вместе со своим народом

семья испытает лишения и
унижения в далёких чужих
краях. Чтобы спасти детей от
голода, холода и болезней, от
зари до зари неустанно будет
трудиться их мать Сапият.

Аллах великодушен и ми�
лосерден, семья Адея Тамби�
ева, как и другие выжившие
карачаевские семьи, все же
благополучно вернулась на
историческую родину � в гор�
ный Карачай. Время идет,

уходят года... Сыновья и до�
чери четы Тамбиевых по�
взрослели, возмужали, со�
здали свои семьи. Пошли
внуки, внучки, правнуки и
праправнуки... Многие из де�
тей Адея и Сапият пошли по
стопам отца�учителя и стали
прекрасными педагогами.
Это Супият, Кализа, Бэла
(Биля), Бетал, Лиза и Балад�
жан. Так, Бэла Адеевна Там�
биева после окончания с от�
личием средней школы и вуза
работает около 40 лет в сис�
теме образования. Она ус�
пешно училась в аспиранту�
ре МГУ им. Ломоносова и в
1975 году блестяще защити�
ла кандидатскую диссерта�
цию. Является доцентом ка�
федры политологии и исто�
рии СКГГТА и заслуженно
пользуется большим автори�
тетом у профессорско�пре�
подавательского состава, со�
трудников и студентов этого
учебного заведения. Ею напи�
сано свыше 60 научных, на�
учно�методических работ и
учебных пособий. За заслуги
в области образования, науки
и высокий профессионализм
Бэле (Биле) Адеевне присво�

ено звание «Почетный работ�
ник высшего профессиональ�
ного образования Российс�
кой Федерации».

Мне очень грустно оттого,
что несколько лет тому назад
не стало на свете мудрого и
опытного педагога, глубоко
верующего в Бога, моего та�
лантливого молочного брата
Бетала Адеевича Тамбиева.
Мы в одно время учились в
Карачаево�Черкесском госу�
дарственном педагогическом
институте, правда, когда я
поступил на филфак, он уже
был старшекурсником на
физмате. Бетал, как старший
брат, был ко мне очень тре�
бователен и в то же время от�
носился с большой теплотой,
всегда давал добрые советы.
После окончания вуза с крас�
ным дипломом Бетал многие
годы преподавал математи�
ку, а затем был еще и дирек�
тором в Верхне�Тебердинс�
кой средней школе и внёс за�
метный вклад в её развитие.
Школьники любили его за
удивительную доброту, чело�
вечность и преданность сво�
ей профессии. Бетал Адее�
вич, как и его отец, был чес�
тным, прямолинейным чело�
веком и полностью посвятил
себя служению землякам.
Вместе со своей замечатель�
ной супругой Заремой они
вырастили достойных детей.

Сегодня продолжение
Адея и Сапият Тамбиевых �
это их сыновья, дочери, вну�
ки, правнуки, праправнуки
(всего 139! человек). А еще
эти люди оставили добрый,
светлый след на земле и бу�
дут долго жить в памяти бла�
годарных земляков.

А. АКБАЕВ,
член Союза журналис�

тов России, кандидат
юридических наук.
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 А д м и н и с т р а ц и я  А д ы -
ге-Хабльского муниципаль-
н о г о  р а й о н а  с о о б щ а е т  о 
наличии земельного участка: 
- для заключения договора 
аренды с кадастровым номе-
ром 09:01:0020001:13, мерою 
50000 кв. м, для сельскохо-
зяйственного производства 
и строительства водоема по 
адресу: КЧР, Адыге-Хабль-
ский район, юго-восточнее а. 
Эрсакон в пойме р. Большой 
Зеленчук. Категория земель: 
земли сельскохозяйственного 
назначения.
Заявления принимаются в 
земельную комиссию на 1-м 
этаже администрации в от-
деле сельского хозяйства, 
охраны окружающей среды 
и земельных отношений до 
03.06.2014 г.
 А д м и н и с т р а ц и я  А д ы -
ге-Хабльского муниципаль-
н о г о  р а й о н а  с о о б щ а е т  о 
наличии земельного участка: 
- для заключения договора 
купли - продажи земельного 
участка с кадастровым номе-
ром 09:01:0220001:986, мерою 
500 кв. м, с разрешенным 
использованием - для ведения 
личного подсобного хозяйства 
по адресу: КЧР, Адыге-Хабль-
ский район, с. Садовое, ул. 
Комсомольская, д. 70 «а». 
Категория земель: земли на-
селенных пунктов.
Заявления принимаются в 
земельную комиссию на 1-м 
этаже администрации в от-
деле сельского хозяйства, 
охраны окружающей среды 
и земельных отношений до 
03.06.2014 г.
Управление имуществом и 
коммунальным комплексом 
города мэрии муниципально-
го образования г. Черкесска 
информирует население о 
предстоящем предоставлении 
на праве аренды земельного 
участка из категории земель 
населенных пунктов, площа-
дью 120 кв. м, с кадастровым 
номером 09:04:0101317:318, 
расположенного по адресу: 
г. Черкесск, ул. Шоссейная, 
143 «а», для строительства 
магазина.
 А д м и н и с т р а ц и я  А д ы -
ге-Хабльского муниципального 
района сообщает о наличии 
земельного участка: -  для 
заключения договора арен-
ды с кадастровым номером 
09:01:0061501:124, мерою 
7500 кв. м, для сельскохозяй-
ственного производства по 
адресу: КЧР, Адыге-Хабльский 
район, южнее с. Садовое. Кате-
гория земель: земли сельско-
хозяйственного назначения. 
Заявления принимаются в 
земельную комиссию на 1-м 
этаже администрации в от-
деле сельского хозяйства, 
охраны окружающей среды 
и земельных отношений до 
06.06.2014 г.

разное

профессиональный спил 
(срезание) аварийных де-
ревьев любой сложности: 
над домом, над электропро-
водами.

Обр. по тел.: 
89380300950, 
89886097595.

БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО: 
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТА-
РОЙ МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУ-
ЖИН, ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙ-
НА, РЕСТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ 
ФАСОНОВ МЯГКОЙ МЕБЕЛИ 
В КОРОТКИЕ СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГ КОЙ 
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 252045 
(вечером), 89283973283,

89064459955,
89886080077, 89632825333.

Вызов врача УЗИ к вам на 
дом. Консультация перед 
обследованием.

Запись по тел.: 
89632845592, 89280331456; 

213815.
(Лицензия № 0901000202, 
выдана Министерством здраво-
охранения и курортов Карача-
евоЧеркесской Республики от 
02.11.2011 г.)

УСЛУГИ

Кадастровым инженером Лайпановым  Залимханом  
Исхаковичем  (квалификационный аттестат  № 09-11-16, г. 
Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 25-29-90; e-mail: zemlya_
pravo@mail.ru), выполняются работы по подготовке  проекта 
межевания земельного участка с кадастровыми номерами: 
09:06:0000000:10120;9612;расположенный по адресу: КЧР, 
Зеленчукский район, СПК «Кардоник», поле № 16 (сенокос), 
17 (пашня). Заказчиком кадастровых работ является Аджиев 
Казимир Абу-Юсуфович  (ст. Кардоникская, ул. Мира,10, тел. 
8-928-397-10-15). С проектом межевания земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. 
Возражения, дополнения, предложения по доработке проекта 
межевания земельного участка принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Чер-
кесск, ул. У. Алиева, 6 , ООО «Земля и право».

Кадастровый инженер Койчев Али Сагидович (квалификационный 
аттестат № 09-13-53, г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6; 8(8782) 25-29-
90; e-mail: zemlya_pravo@mail.ru), выполняет работы по подготовке 
проекта межевания земельного участка с кадастровыми номерами: 
09:03:0040114:199; 09:03:0040114:198 расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район, СКП «Жако», в 2 км юго-восточнее а. Жако (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Байчоров Мурадин Науарбиевич (а. Жако, ул. Вете-
ранов, 3, тел: 8-960-438-55-23).

09:03:0000000:нет в ГКН;7019 расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район, СКП «Черкесское» в 4,3 и 5,8 км западнее а. Пса-
учье-Дахе (сенокос). 

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Шовгенов Ибрагим Мухаджирович (а. Псаучье-Дахе, 
ул. Тхохова, 56, тел. 8-988-606-68-28).

09:03:0000000:6784;7087;6785;6786 расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район, СКП «Черкесское» в 6,7 км западнее а. Псаучье-Дахе 
(сенокос). 

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Кишев Руслан Рауфович (а. Псаучье-Дахе, ул. Кур-
ганная, 10, тел. 8-963-285-11-55).

09:03:0000000:6871;7464;7465 расположенный по адресу: КЧР, 
Хабезский район, СКП «Черкесское» в 4,4 и 6,2 км западнее а. Пса-
учье-Дахе (сенокос). 

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Тхохов Мухамед Назирович (а. Псаучье-Дахе, ул. 
Кавказская, 16, тел. 8-906-444-77-44).

09:03:0000000:6290 расположенный по адресу: КЧР, Хабезский район, 
СКП «Хабезское» в 3 км западнее а. Хабез (пастбище).

09:03:0000000:6290 расположенный по адресу: КЧР, Хабезский 
район, СКП «Хабезское», в полях 14 и 61 (пашня).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания земельных 
участков является Дауров Мурадин Далилович (а. Хабез, ул. Гагарина, 
17, тел: 8-909-498-16-30).

09:03:0000000:6412;нет в ГКН расположенный по адресу: КЧР, Ха-
безский район, СКП «Хабезское» в 4 км западнее а. Хабез (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Дауров Аслан Шотович (а. Хабез, ул. Урожайная, 34, 
тел: 8-906-445-58-19).

09:03:0000000:6026;5832;6005;5966;5485;5483; расположенного по 
адресу: КЧР, Хабезский район, СКП «Нарт», в 1,2 км западнее а. 
Али-Бердуковский (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Тлимахов Азамат Владимирович (а. Али-Бердуковский, 
ул. Кооперативная, 35, тел. 8-906-443-50-94). 

09:03:0000000: нет в ГКН; нет в ГКН, расположенного по адресу: 
КЧР, Абазинский район, РГУППР «Эльбурганский», поля № 8, 11, 12, 
13 (пастбище).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельного 
участка является Курчев Бащир Ахмедович (а. Эльбурган, ул. Ленина, 
42, т: 8-909-497-70-32).

С проектами межевания земельных участков можно ознакомиться 
по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6, ООО «Земля и право».

Возражения, дополнения, предложения по доработке проектов 
межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 
6, ООО «Земля и право».

ИЗБАВИМ ОТ ГОРЬКОЙ СУДЬБЫ 
АЛКОГОЛИКА!

Думаешь мы не знаем, почему ты пьешь?
Все просто: недоволен своим местом в жизни. 

Но помни - страх не соответствовать водкой не 
лечится, а лишь подавляется на время. Лучше 
приезжай к нам, потому что мы попытаемся сде-
лать тебя счастливым, избавив от тяжелого недуга. 
Без нашей помощи ты навсегда останешься за 
бортом жизни.

НАШ АДРЕС:
Краснодарский край, ст. Отрадная,

тел. 8-86144-33-7-88, 8-918-38-92-993.

Лицензия № ПО-23-01-001368, выданная 14.08.2009 г. 
Департаментом здравоохранения Краснодарского края.

Филиал ФГУП «Ростехинвентаризация-Федеральное БТИ» 
по КЧР, в лице кадастрового инженера Чомаева Л. К. (№ атте-
стата кадастрового инженера 09-11-11, почтовый адрес: 369000 
г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, тел. 8 (8782) 26-13-15, факс: 8 
(8782) 26-13-15, e-mail: kchr@rosinv.ru), выполняет кадастровые 
работы по уточнению местоположения границ в отношении зе-
мельного участка с кадастровым номером 09:02:0210106:192, 
расположенного по адресу: КЧР, Абазинский район, а. Псыж, 
ул. Магазинная, 29. 

Заказчиком кадастровых работ является Татаршаов Юрий 
Хаджибиевич.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования 
местоположения границ данного земельного участка состоится 
по адресу: КЧР, Абазинский район, а. Псыж, ул. Магазинная, 
29, 15.05.2014 г., в 10:00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно 
ознакомиться по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. Ленина, № 2, 
1-й этаж, каб. № 6.

Возражения по проекту межевого плана и требования о 
проведении согласования местоположения границ земельного 
участка на местности принимаются в течение месяца со дня 
опубликования объявления по адресу: КЧР, г. Черкесск, пр. 
Ленина, № 2, 1-й этаж, каб. № 6.

Смежные земельные участки, с правообладателями ко-
торых требуется согласовать местоположение границ: № 
09:02:0210106:114, № 09:02:0210106:191, № 09:02:0210106:193.

При проведении согласования местоположения границ при 
себе необходимо иметь документы, удостоверяющие личность, 
а так же документы о правах на земельные участки.

Вниманию руководителей 
субъектов всех форм 

собственности!
В соответствии с ч. 1 ст. 23 Федерального 

закона «О персональных данных» от 27.07.2006 
года № 152-ФЗ Управление Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций по Ка-
рачаево-Черкесской Республике (Роскомнадзор) 
является уполномоченным органом по защи-
те прав субъектов персональных данных, на 
который возлагается обеспечение контроля 
и надзора за соответствием обработки пер-
сональных данных требованиям настоящего 
Федерального закона.

Для включения в реестр операторов, осу-
ществляющих обработку персональных данных 
граждан и на основании ч. 4 ст. 25 ФЗ «О пер-
сональных данных», вам необходимо направить 
в Управление Роскомнадзора по КЧР уведомле-
ние, предусмотренное ч. 3 ст. 22 Федерального 
закона «О персональных данных» по адресу: 
369004, г. Черкесск, ул. Кавказская, д. 19.

Форма уведомления и рекомендации по за-
полнению, образцы заполненных уведомлений 
находятся на сайтах Роскомнадзора: http://09.
rkn.gov.ru/.

Телефон для справок: 8 (8782) 26-47-69.

Администрация Урупского муниципального района пре-
доставляет: в аренду сроком на 49 лет земельный участок: 
из земель сельскохозяйственного назначения, для отгонного 
пастбища, по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, 
Урупский район, пер. Аркасара, площадью 2953200 кв. 
м, с кадастровым номером 09:05:0030401:113; из земель 
сельскохозяйственного назначения, для сельскохозяйствен-
ного производства, площадью 71857 кв. м, по адресу: 
Карачаево-Черкесская Республика, Урупский район, 200 м 
на юго-запад от моста через р. Уруп, с кадастровым но-
мером 09:05:0030301:391; из земель населенного пункта, 
для строительства водопровода, канализации и воздушной 
линии электропередач, площадью 37133 кв. м, по адресу: 
Карачаево-Черкесская Республика, Урупский район, с. Уруп, 
с кадастровым номером 09:05:0000000:12820; из земель 
промышленности, энергетики, транспорта, связи, радиове-
щания, телевидения, информатики, земли для обеспечения 
космической деятельности, земли обороны, безопасности и 
земли иного специального назначения, для строительства 
водопровода, канализации и воздушной линии электропе-
редач, площадью 8476 кв. м, по адресу: Карачаево-Черкес-
ская Республика, Урупский район, с кадастровым номером 
09:05:0000000:12827; земельные участки из земель населен-
ных пунктов, для индивидуального жилищного строительства: 
по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, Урупский 
район, х. Ершов, ул. Победы, 20 «а», площадью 1727 кв. м, 
с кадастровым номером 09:05:0100101:148; по адресу: Кара-
чаево-Черкесская Республика, Урупский район, х. Ершов, ул. 
Победы, 18 «а», площадью 3000 кв. м, с кадастровым номером 
09:05:0100101:147; по адресу: Карачаево-Черкесская Респу-
блика, Урупский район, х. Ершов, ул. Победы, 18 «б», площа-
дью 3000 кв. м, с кадастровым номером 09:05:0100101:150; 
по адресу: Карачаево-Черкесская Республика, Урупский 
район, х. Ершов, ул. Пролетарская, 17, площадью 2568 кв. 
м, с кадастровым номером 09:05:0100101:140; по адресу: 
Карачаево-Черкесская Республика, Урупский район, х. Ершов, 
ул. Шоссейная, 4 «б», площадью 1158 кв. м, с кадастровым 
номером 09:05:0100101:149.

Заявки принимаются в течение месяца со дня опубли-
кования объявления по адресу: КЧР, Урупский район, ст. 
Преградная, ул. Советская, 60. 

Уважаемый 
Мехти Хамидович 

Байтоков!
От всей души поздравляем Вас с высокой 
оценкой в виде благодарности Президента 

Российской Федерации В.В. Путина за 
многолетнюю добросовестную работу и 
активную общественную деятельность.
Вы являетесь примером для молодого 

поколения нашей республики и образцом 
государственного деятеля 

для всего российского народа.
Желаем новых достижений и успехов в вашей 

ответственной работе на благо Карачаево-
Черкесской Республики и России.

С уважением,
члены Избирательной комиссии КЧР, председатели 

Территориальных избирательных комиссий городов и районов 
КЧР, аппарат Избирательной комиссии КЧР.

Поздравляем 
	 	 	 	 дорогую	 учительницу	 и	 классного	 руководителя	

ДармИЛовУ 
зою Хаджимурзовну

с юбилеем!

Желаем Вам, родная, крепкого здоровья на долгие годы, 
бодрости духа и всего самого доброго!

До следующей встречи.
Выпускники 10 «б» класса Хабезской средней школы 1968 года выпуска.

Фото встречи через 40 лет. Зоя Хаджимурзовна в центре.

10 – 90 лет со дня рождения Героя Социалистического Труда, заслуженного работ-
ника сельского хозяйства РСФСР Магомета Курманбиевича Черкесова (1924-1990). 

16 – 15 лет назад первым избранным Главой КЧР стал генерал армии В. М. Семе-
нов (1999).

21 – 150 лет со дня окончания Кавказской войны (1864).
28 – 50 лет назад организован совхоз-техникум в п. Кавказском (1964).

Информация подготовлена республиканским госархивом.

Календарь памятных и 
знаменательных дат КЧР МАЙ

В ПОСЛЕДНИЕ годы уча-
стились случаи актов 

в а н д а л и з м а ,  а  и м е н н о 
умышленного повреждения 
либо уничтожения иму-
щества путем нанесения 
р и с у н к о в  г р а ф ф и т и  н а 
объекты транспортного 
комплекса. От рук ванда-
лов страдают пассажир-
ские вагоны, 
э л е к т р и ч к и , 
с т а н ц и о н н ы е 
о г р а ж д е н и я , 
виадуки, путе-
проводы и т.д. 
Д е й с т в и я м и 
граффитистов 
предприятиям 
и организаци-
я м  ж е л е з н о й 
дороги причиняется зна-
чительный материальный 
ущерб. Как правило, ука-
занные правонарушения 
совершают молодые люди 
в возрасте от 14 до 25 лет, 
входящие в состав нефор-
мальных молодежных объ-
единений граффитистов. 
Покраска вагонов проис-
ходит в школьные кани-
кулы или в выходные дни. 
Родители этих горе-худож-
ников должны знать, что 
подобными картинками на 
вагонах подросток может 
испортить себе будущее. 
Подобное «художество» 
может рассматриваться 
как порча имущества и 
п о в л е ч ь  о п р е д е л е н н о е 
наказание. 

Хотелось бы напомнить 
и о том, что уголовная 
ответственность за порчу 
имущества на обществен-
ном транспорте или в иных 
общественных местах на-
ступает с 14 лет и предус-
матривает максимальное 
наказание в виде ограниче-
ния или лишения свободы 
сроком до трех лет. 

Также хотелось бы уде-
л и т ь  в н и м а н и е  т а к о м у 

явлению, как «зацепинг». 
Железная дорога - зона 
повышенной опасности. 
Об этом знают все. Однако 
серьезно задумываются 
над этим редко, да и осоз-
нают эту опасность только 
тогда, когда с ними или с 
близкими людьми случится 
беда. Зацепинг, вообще 

говоря - не российское 
явление, оно пришло к 
нам с Запада, и сегодня 
превратилось в серьезную 
проблему для железной 
дороги. Когда любители 
экстрима располагаются 
н а  к р ы ш а х  с о с т а в о в  с 
электрической тягой, это 
может привести не только 
к гибели человека, но и к 
сбоям движения, в том чис-
ле скоростного. В случае 
трагического исхода ма-
шинист обязан остановить 
поезд и лично осмотреть 
место происшествия. Под-
ростков не останавливают 
ни противозаконность их 
действий,  ни реальная 
угроза собственной жизни.

Правоохранительные 
структуры со своей сто-
роны пытаются бороться 
с новыми для них про-
явлениями молодежной 
субкультуры. Нынешние 
зацеперы не боятся по-
гибнуть ни под колесами 
составов, на которых они 
катаются со скоростью до 
семидесяти километров в 
час, ни от тока в проводах 
над поездом,  до кото-
рых рукой подать (а там 

напряжение 3000 вольт). 
В результате падения с 
подвижного состава трав-
мируются дети, к сожале-
нию, имеет место и случаи 
со смертельным исходом. 
Ведь невозможно упасть с 
автосцепки или, тем более, 
с крыши вагона, не получив 
травму. Наиболее частыми 

п р и ч и н а м и  н е с ч а с т н ы х 
случаев являются потеря 
равновесия и падение с 
поезда во время движения, 
столкновение с препят-
ствиями по ходу движения 
(например, платформами, 
светофорными столбами, 
порталами тоннелей), а 
также удар током от кон-
тактной сети при катании 
на крыше электропоезда. 
В соответствии с Кодек-
сом об административных 
правонарушениях (КоАП 
РФ) «зацеперам» инкри-
минируют статью 11.17 
«Нарушение правил пове-
дения граждан на железно-
дорожном, воздушном или 
водном транспорте». А в 
самом крайнем случае не 
исключается и применение 
статьи 268 УК РФ «Наруше-
ние правил, обеспечива-
ющих безопасную работу 
транспорта». Наказывается 
лишением свободы на срок 
от 2 до 7 лет в зависимости 
от последствий деяния.

Э. МУКОВ,
начальник линейного 

отдела полиции на ст. 
Невинномысская.

Поезд – 
не игрушка

КАК ПОКАЗЫВАЕТ прак-
тика, временное огра-

ничение в праве на выезд 
за пределы Российской 
Ф е д е р а ц и и  —  о д н а  и з 
самых действенных мер 
принудительного испол-
н е н и я  и  э ф ф е к т и в н ы й 
способ мотивации долж-
ников к исполнению своих 

обязательств. Особенно 
когда речь идёт об обяза-
тельствах социальной на-
правленности, таких, как 
алименты, возмещение 
вреда в связи с потерей 
кормильца и др. Только 
в течение предыдущего 
года судебными пристава-
ми-исполнителями струк-
т у р н ы х  п о д р а з д е л е н и й 
управления в отношении 
должников было выне-
сено более 1200 поста-
новлений о временном 
о г р а н и ч е н и и  н а  в ы е з д 
за пределы Российской 

Федерации (в 1 квартале 
текущего года — более 
300), в целом же по Рос-
сии в 2013 году подобная 
м е р а  п р и н у д и т е л ь н о г о 
воздействия на должников 
позволила Федеральной 
с л у ж б е  с у д е б н ы х  п р и -
ставов взыскать около 8 
млрд. рублей.

В связи с приближа-
ющимися праздниками, 
отпусками хотелось бы 
также обратить внимание 
жителей республики, что, 
если должник не предпри-
мет никаких мер к оплате 
долгов,  то  при выезде 
за границу пограничный 
контроль он не пройдет. 
В случае, если задолжен-
ность будет погашена в 
день выезда, выехать за 
границу он всё равно не 
сможет,  т.к.  процедура 
снятия ограничения права 
выезда занимает около 

десяти дней. Что касается 
сроков снятия ограниче-
ний на выезд, отмечаем, 
что Протоколом заседа-
ния Правительственной 
комиссии по использо-
ванию информационных 
технологий от 13.02.2014 
предусматривается, что 
уже в первом квартале 
2015 года должен быть 
р а з р а б о т а н  м е х а н и з м , 
п о з в о л я ю щ и й  с н и м а т ь 
ограничение на выезд в 
течение одного рабочего 
дня после оплаты.

 Наряду с этим не стоит 
забывать, что установлен-
ная законодателем сумма 
— минимальный размер 
задолженности в разме-
ре десяти тысяч рублей 
- не означает, что более 
мелкие штрафы можно не 
торопиться оплачивать, 
поскольку таким должни-
кам якобы ничего не гро-
зит. Законодательством 
предусмотрены специ-
альные жесткие санкции 
з а  н е у п л а т у  ш т р а ф а  в 
установленный законом 
срок вплоть до админи-
стративного ареста до 
15 суток и обязательных 
работ до 50 часов.

Пресс-служба 
УФССП РФ по КЧР. 

Ограничение права 
на выезд за пределы 
Российской Федерации

СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБъяВЛЕнИя

 РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
 КАРАЧАЕВО-ЧЕРКЕССКАЯ РЕСПУБЛИКА 

ГЛАВНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ПО ТАРИФАМ И ЦЕНАМ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 24 апреля 2014 г. №23 г. Черкесск 
 

Об утверждении тарифов на питьевую воду (питьевое водоснабжение) для потребителей 
ООО «Водсервис» на 2014 год

В соответствии с Федеральным законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении и водо-
отведении», постановлением Правительства Российской Федерации от 13.05.2013 №406 «О госу-
дарственном регулировании тарифов в сфере водоснабжения и водоотведения», постановлением 
Правительства Карачаево-Черкесской Республики от 11.02.2014 №30 «Об утверждении Правил 
предоставления субсидий юридическим лицам на компенсацию выпадающих доходов по тарифам, 
не обеспечивающим возмещение издержек в связи с государственным регулированием органами 
исполнительной власти Карачаево-Черкесской Республики тарифов на товары и услуги организаций 
коммунального комплекса, предоставляемые населению теплоснабжающими, водоснабжающими, 
газоснабжающими организациями (за исключением организаций муниципальной формы собствен-
ности)» и на основании Положения о Главном управлении Карачаево-Черкесской Республики по 
тарифам и ценам, утвержденного Указом Президента Карачаево-Черкесской Республики от 22.07.2010 
№143, Главное управление Карачаево-Черкесской Республики по тарифам и ценам постановляет:

1. Утвердить и ввести в действие с 9 мая 2014 года по 31 декабря 2014 года тариф на питье-
вую воду (питьевое водоснабжение) для потребителей ООО «Водсервис», в размере 24,29 руб. за 
1 куб. м (НДС не начисляется).

2. Утвердить и ввести в действие с 9 мая 2014 года по 31 декабря 2014 года тариф на питьевую 
воду (питьевое водоснабжение) для населения, обслуживаемого ООО «Водсервис», в размере 10,85 
руб. за 1 куб. м (НДС не начисляется). 

3. Настоящее постановление вступает в силу по истечении 10 дней со дня официального опу-
бликования.

Начальник М-А. И. ЧОМАЕВ.

СПРАВКИ РЕКЛАМА


